

DIARIO DE CÓRDOBA

APARTADO NÚM. 30
TELÉFONO 184

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

Director propietario: D. Manuel García Lovera

FRANQUICO
CONCERTADO

NÚM. 20.155

Suscripción en Córdoba. Por un mes. 2 Ptas.
Resto de España. Trimestre. 5 "
Extranjero. Trimestre. 6 "
Pago adelantado. Número suelto, 10 céntimos.

MIÉRCOLES 13 DE OCTUBRE DE 1915

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar en la cuarta plana un anuncio al mes, que no exceda de quinientas líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del Timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXVI

El monumento a Cervantes

SIGNIFICACIÓN DEL MONUMENTO. — EL IDIOMA. — La convocatoria del Concurso dice, de un modo claro y terminante, que «en este monumento no se conmemoran las hazañas de un héroe, ni las dotes de un caudillo, ni las ideas de un gran político, ni el genio de un artista. Aun siendo todo esto merecedor de enaltecimiento, lo que se trata de glorificar vale más todavía. Con haber sido tan extraordinaria aquella figura en quien se confundieron el soldado de Lepanto, el cautivo valeroso que conspiró para conquistar Argel y el novelista que acabó con los libros de Caballerías, aún es más excelsa que su misma personalidad la representación que los siglos le han reconocido: primero, porque su labor refleja lo más noble del espíritu nacional; segundo, porque llevó el idioma a tan alto grado de esplendor, que por él se llama en el mundo entero al castellano la lengua de Cervantes».

Y como esto no puede darse al olvido, porque olvidarlo sería empujarse lo que por su condición es grandioso, restándole gérmenes de belleza, el monumento que se le consagra ha de tener mucho de personal por la gloria que le corresponde, y también mucho de impersonal y representativo, donde palpita y se muestra algo que, con ser tan grande el escritor, está por cima de él: su madre intelectual, el alma de la raza.

El Comité ejecutivo del Centenario en su alocución a las Repúblicas hispanoamericanas y a los españoles residentes en Filipinas, decía que el monumento a Cervantes será «alto emblema de la mentalidad del espíritu y de la lengua de la estirpe».

Y por si aún no fuera bastante para alentarnos en nuestros propósitos que tan de acuerdo estaban con la significación amplia y objetiva que debiera tener el monumento, se publicó la admirable crónica del maestro Mariano de Cavia, cuyos son los atinados conceptos siguientes:

«No se trata de una «estatua de Cervantes», como muchos se figuran. Cervantes, hablando en términos vulgares, es el *preludio*, el justo y glorioso motivo de aparición pública para ensalzar monumentalmente en el Arte ciudadano la más alta razón de vida que tiene nuestra raza en ambos mundos: el habla riquísima, alma de veinte naciones, que se llama por autonomía la lengua de Cervantes».

Cervantes y su magna obra son un símbolo espiritual, un vínculo religioso en toda la redondez del orbe, y esto es lo que han de tener muy presente los artistas; para que, dentro de la gracia y la sencillez que demanda un ingenio tan humano como el del autor del *Quijote*, el monumento alcance toda la amplitud y excelencia que requiere su soberana significación.

«El monumento de nuestra habla debe ser un monumento que hable».

Cuanto llevamos copiado nos exige de más extensas justificaciones de nuestro proyecto, en el que atendimos antes a simbolizar el idioma castellano que a expresar momentos de la vida de Cervantes o episodios de sus obras literarias en grupos y relieves anecdóticos.

Esto en cuanto se refiere al carácter general de la obra. Fijándonos ahora en los elementos secundarios, en las representaciones y simbolismos complementarios, incluso en los motivos ornamentales, salta inmediatamente al recuerdo de la obra inmortal, considerada como la «Biblia humana de la Edad Moderna»: *Don Quijote de la Mancha*.

El *Quijote* es algo inmutable, plasmado de un modo único, al que ninguna mano pecadora podría intentar lo que, parodiando un precepto arquitectónico, significaría *cambiarle de material*. Aunque sugiera tantas y tantas concepciones del espíritu y de la forma, aunque su conocimiento levante en nuestras imaginaciones volutas y pensamientos y alcázares de ensueños, tiene ya su verdadera manifestación estética: la literaria, la que le dió su autor.

En las concepciones plásticas, al darles aspectos físicos a Don Quijote y a Sancho, no podemos ver aquellos seres que—por abarcar y reunir todas las dolorosas realidades y todos los consoladores idealismos—forman parte de todas las almas, tal como cada uno los concibe, sino como los interpretó el pintor y el escultor que les dieron ficticia vida, despojándoles en cambio de cualidades excelsas.

Incluso en el teatro fracasaron todas las obras en que intervinieran las prodigiosas creaciones cervantinas, ya que el actor no pudo nunca reproducir la íntima e interior imagen que de ella moldeamos en nuestro espíritu, ni pudo autor alguno encontrar los mismos instrumentos con que el manco inmortal pulió y enjocó el oro purísimo de la castellana habla.

Por tanto, huimos de simbolismos que, restándole belleza decorativa al monumento, no le darían, en cambio, más realismo y veracidad de significación.

Incluso confesamos que también hubiéramos suprimido toda escena de *Don Quijote de la Mancha*, aun teniendo el monumento un carácter más restringido, más limitado del que la misma convocatoria oficial le señala. La inagotable belleza de los simbolismos mitológicos hablan con un lenguaje más abstractamente representativo, libertando a la piedra de la pesada tarea de explicar actos humanos del personaje glorificado y de pasajes de sus obras.

Pero como no podía ni debía faltar el recuerdo personal de Miguel de Cervantes Saavedra, ya aparece su estatua coronada por la Patria y por la Historia, bajo la mirada serena de Minerva, en una escultura semirrealista, sublimada, idealizada su figura.



Don Ignacio Martínez Campos, excomisario de policía de Barcelona y gobernador de Baleares, fallecido en Palma de Mallorca.

El monumento al Gran Capitán

Suscripción popular para erigir en Córdoba el monumento a la memoria del Gran Capitán:

	Pts.	Cts.
Suma anterior	44.045	87
Don Fernando Guijo Arellano		10
Total	44.055	87

La recaudación está abierta en la Depositaria del Ayuntamiento, de once a una.

La Junta organizadora ruega a quienes ofrecieron donativos que ingresen las cantidades, para atender a las obras del monumento.

TRIBUNALES

Licencia terminada. El juez de instrucción de Hinojosa del Duque don Manuel Mancebo Garrote, se ha hecho cargo nuevamente de dicho Juzgado, terminada la licencia que le fué concedida.

Acusación retirada. En la vista de la causa instruida en el Juzgado de Castro del Río contra Francisco Bravo Expósito, por el delito de falsificación y que se celebró ayer en la Sala primera de esta Audiencia, el Fiscal retiró la acusación del procesado y el Tribunal de Derecho acordó el sobreseimiento libre en el proceso.

Juicio por jurado. Hoy, ante la Sección primera de esta Audiencia y con intervención del jurado, se celebrará la vista de la causa seguida en el Juzgado de Bujalance contra Juan Arenas Pasos, por el delito de homicidio.

El letrado señor Altamirano y el procurador señor Guerrero tienen a su cargo la defensa y representación del procesado.

Incidente. En la Sección segunda se verá hoy un incidente de apelación instruido en el Juzgado de Aguilar sobre que se procese a Manuel Marmol Fernández por el delito de amenazas, cuya apelación sostendrán el Fiscal de esta Audiencia señor Summer y el letrado señor Rubio.

DEL GOBIERNO CIVIL

Preso.—Se ha dispuesto que el recluso en la cárcel de esta capital Rafael Baena Conesos sea conducido a la de Granada.

Arrollado por el tren.—Comunican de la estación del Collado que al apearse del tren de mercancías 403 el obrero de vías y obras Francisco Moreno, fué arrollado por el vagón de cola, sufriendo lesiones graves.

Licencias de caza.—El gobernador concedió ayer licencia para cazar a los vecinos del Carpio don Augusto Cros León y don José López Gómez, a los de Montoro don José Torres Esqueta, don Rafael Fernández Ventura y don José Martín Reyes y a los de Córdoba don Francisco Molina Fernández, don Rafael Molina Abela, don Mariano Molina Fernández y don Julio Degayón Moyano.

DE LA PROVINCIA

Matadero clandestino. Ante el Juzgado de instrucción de la Rambla ha sido denunciado el vecino de aquel pueblo Ramón Ruiz Moreno, en cuyo domicilio se ha descubierto un matadero clandestino de reses vacunas, cuyas carnes se vendían al público.

Riña entre familia. En Cabra han sostenido reyerta por cuestiones de familia el vecino de la misma José Sánchez Arroyo y su hijastro Rafael Mora Priego, dando este a aquel una puñalada en el costado izquierdo y varios cortes en la mano del mismo lado. Las lesiones fueron calificadas de leves. El agresor fué detenido.

Muerto por el tren. En la estación de Peñarroya ha sido arrollado por el mixto de Almorchón a Córdoba el obrero Ceferino Cáceres Molina quien, a consecuencia de las heridas sufridas, falleció a los pocos momentos de ocurrir el suceso.

El Juzgado se personó en el lugar del hecho, para instruir las diligencias del caso.

Escopeta intervenida. Al vecino de Villanueva de Córdoba Manuel Pozo Enriquez (a) Soguero le ha intervenido la Guardia civil de aquel puesto una escopeta, por carecer de la licencia necesaria.

Reyerta. En Villanueva del Duque cuestionaron Juan Lora Fernández y Marcos Sánchez Prieto, sufriendo el primero varias lesiones en el lado izquierdo de la cara.

do el primero varias lesiones en el lado izquierdo de la cara.

Denuncia de caza. En el coto de los Naranjales, que el marqués de Campo de Aras posee en el término de Cabra, fué sorprendido por la benemérita de Benamejí Pedro Zamora Morales, que cazaba con escopeta sin disponer del correspondiente permiso.

Le fué intervenida el arma.

Sin dueño. En las inmediaciones de la finca del Montoncillo, del término de Espejo, han aparecido cinco lechones, ignorándose quién sea su dueño.

Agresión. En el Viso ha sido detenido Damián Sánchez Delgado por haber agredido a José Fabio Gómez, causándole una herida en la cabeza y varias contusiones leves.

Hurto de cerdos. En la casilla de Paula, del término de Cabra, le han sido hurtados dos cerdos a Manuel Muñoz Gómez, vecino de Nueva Carteya.

Malos cazadores. La benemérita del puesto de Villaviciosa ha intervenido dos escopetas a los vecinos de aquella villa José Guijo Bejarano y Manuel Guijo Barrera, habiéndoles sido también ocupados un conejo y una perdiz.

BUJALANCE

VISITA PASTORAL.—Ayer, a las ocho, su ilustrísima dijo misa en la parroquia de Nuestra Señora de la Asunción.

La ceremonia estuvo concurridísima de fieles que recibieron la Comunión del señor Obispo, en número de más de cuatrocientas mujeres, ciento cincuenta entre niños y niñas y cuarenta o cincuenta hombres.

Después del Santo Sacrificio pasó su ilustrísima a la casa del párroco de la mencionada iglesia y allí desayunó, regresando de nuevo al templo a las once de la mañana para proceder a la confirmación de un grupo de muchachos.

Tanto a la salida como a la entrada en la parroquia repartió su ilustrísima muchas bendiciones y se dejó besar el anillo por cuantas personas se le acercaron.

En el acto de la confirmación fueron padrinos el alcalde don Rafael de Lara y su respetable señora doña Rafaela Ceballos.

Puede celebrarse en unas 300 las confirmaciones administradas, aplicándose en su mayoría a personas del sexo femenino.

En la comida de este día se sentaron a la mesa de su ilustrísima el Alcalde y el Juez de Instrucción.

Por la tarde visitó el señor Obispo el convento de monjas Carmelitas de esta ciudad.

La misa de hoy la celebró S. I. en la iglesia de este convento y en él desayunó.

Más tarde confirmó a dos tandas de niños, la primera de la cual se compuso de cuatrocientos y la segunda de doscientas, aproximadamente.

Hoy han sido padrinos de confirmación la bella señorita Manuela Sotomayor, acompañada de su hermano don Eduardo, y la distinguida señora doña Estrella Moreno con su esposo el Juez municipal don Ramón Romero Jiménez.

Nuevamente visitó esta tarde S. I. el convento de Carmelitas, regresando temprano a su aposento, de donde ya no volvió a salir.

DEFUNCION.—Victima de un alumbramiento infortunado ha fallecido en esta ciudad la distinguida dama doña Ana Ter Petrossjan, esposa de nuestro querido amigo don Antonio Latorre.

Este matrimonio, que hacía estudios en el extranjero, se encontraba en Bujalance desde que estalló la guerra y gozaba de muchas simpatías, por cuya razón la muerte de la indicada señora ha motivado un sentimiento general de pena.

Mañana se celebrará el entierro y es seguro que constituirá una imponentísima manifestación de duelo.

El Corresponsal.

11—10—1915.

NOTICIAS MILITARES

Servicio de la plaza para hoy.—Guardia del principal, regimiento de Sagunto.—Hospital y provisiones, primer capitán de Sagunto don Eduardo González Caballero.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

Ayer se presentó en este Gobierno militar el profesor primero de Equitación don Arturo Cañero Baena, que viene de Ceuta en uso de permiso.

Ha llegado a esta plaza el teniente auditor del Cuerpo Jurídico militar don Jesús Sáinz, que viene en comisión del servicio.

Ha marchado a Cádiz, donde embarcará para Larache, el teniente coronel don Rafael Villegas Montesinos, a quien se ha concedido el mando del batallón de cazadores de Figueras.

LA BOLSA

Cotizaciones del día 12.

Efectos públicos españoles.—4 por 100 perpetuo interior, 71'55.—5 por 100 amortizable, 94'25.—Cédulas hipotecarias 4 por 500, 92'25.

DE MADRID

Esta tarde hemos asistido a la conducción del cadáver del que fué en vida modelo de honradez y laboriosidad, don Benito Cachinero Morales.

Vino a Madrid desde Montoro, su pueblo natal, bajo la protección de don Santos Isasa, y empezó a servir un modesto destino en el Ministerio de Fomento.

Dedicóse a la vez a la industria de venta de aceites y, al poco tiempo, consiguió popularizar su tráfico en tales extremos, que sus aceites andaluces se abrían campo en el mercado al detalle y eran consumidos por los primeros hoteles y por la aristocracia madrileña. Sólo el suministro al Palace-Hotel representaba un negocio importante.

A sus dotes de trabajador y honrado sumaba don Benito las meritisimas de servicial y atento para con sus conocidos y paisanos.

Era el padre adoptivo, digámoslo así, de todos los estudiantes de Montoro y Bujalance. El lo resolvía todo, él lo gestionaba todo y siempre con una amorosidad y desinterés dignos del mayor encomio.

En medio de la desgracia, es consolador ver la manifestación de duelo que hoy se tributa en Madrid a su memoria. No falta nadie. Toda la colonia, que es numerosísima, de Bujalance y Montoro, sus compañeros de Ministerio, sus conocidos y amigos de la corte, concurrirán a rendir el último tributo a aquel hijo del trabajo que, no obstante su humildad, supo popularizarse con sus bondades.

A sus desconsoladas viuda e hija les quedará el apoyo y la recordación de sus numerosos y agradecidos amigos.—Antonio Zurita.—11 Octubre 1915.

La Diputación provincial

Bajo la presidencia de don Antonio Pineda de las Infantas se reunió ayer la Diputación, celebrando la segunda sesión ordinaria del segundo período semestral, concurriendo los diputados don José García Martínez, don Rafael Barrios, Enriquez, don Enrique Fuentes Breña, don José Vargas Luna, don Francisco Morales Delgado, don Enrique Porras Castillo, don José Torrico García, don Francisco Amián Gómez, don Nicolás Camacho Lozano, don Alejandro Muñoz Ribera, don Jesús Vega Leal Cruz, don Pedro Castro León, don José Silva Jiménez, don Antonio Barasona Gijón, don Francisco Gómez Jiménez, don Francisco Barea Molina, don Manuel Tirado Sánchez, don Francisco Salinas Diéguez, don José Cárdenas Gallardo, don Sebastián Criado Canales, don Antonio Natera Junquera y don Juan Lucena Cuenca y el secretario don Filiberto López.

Fués leída y aprobada el acta de la anterior.

Seguidamente se dió cuenta de una moción de los señores Salinas, Barea y Vargas, en la que, haciéndose constar la contradicción existente entre el artículo 14 del reglamento del Conservatorio provincial de Música, que regula los aumentos de sueldo sin limitarios al 50 por 100 del haber, y el artículo 84 del reglamento orgánico del Cuerpo administrativo provincial, se proponía que se suspendiese la aplicación de aquel en cuanto se refiere a la parte económica, reservándose la Corporación el derecho de confirmarlo o modificarlo.

El señor Salinas apoyó la moción.

El señor Pineda precisó los términos de esta, considerándola como un elemento importante para el arreglo del reglamento general de empleados.

Fués aprobada.

Después se dió cuenta de otra de los señores Morales, Porras y Lucena, pidiendo que se declarase que el Ayuntamiento de Puente Genil no había perdido el derecho a la bonificación por los pagos del contingente provincial, habiendo realizado todos puntualmente, excepto el de Mayo, que por equivocación del empleado encargado de ello fué efectuado en Junio.

Así lo acordó la Corporación.

Seguidamente se entró en el despacho del orden del día, dando cuenta el señor Pineda de que la Comisión de Hacienda no había terminado el dictamen de los presupuestos y que, por tanto, de ello se daría cuenta en la próxima sesión.

Luego fué leída una proposición de los señores Criado, Porras, Amián, Natera, Fuentes Breña, Silva, Tirado, Cárdenas y Vega Leal, para que se nombrase la Comisión especial a que se refiere la disposición final del reglamento orgánico del Cuerpo administrativo, para aclarar, modificar o suprimir varios preceptos de este relativos a las plantillas y los aumentos graduales.

Fués aprobada y, a propuesta del señor Pineda, la Comisión quedó constituida por los diputados siguientes: de Córdoba, el señor Salinas; de Cabra, el señor Barea; de Montilla, el señor Cuesta; de Montoro, el señor Barasona; de Pozoblanco, el señor García Martínez; de Posadas, el señor Vargas; de Priego, el señor Barrios Enriquez; de Lucena, el señor Muñoz Cobo, y de Hinojosa del Duque, el señor Ortiz Molina.

Fueron luego leídos los acuerdos adoptados por la Comisión provincial en asuntos de la competencia de la Diputación desde el 4 de Mayo al 5 del actual.

El señor Barea, ante la necesidad de obtener economías, propuso que se suspendieran los acuerdos relativos a la concesión de varias pensiones y un aumento gradual de sueldo, todos para el año próximo.

El señor Barrios manifestó que los acuerdos eran reglamentarios pero que, atendiendo las razones aducidas por el señor Barea, aceptaba la supresión.

El señor Pineda dijo que había escuchado con mucho gusto a los señores Barea y Barrios por las facilidades que se ofrecían en el propósito

de obtener economías, y fué aprobada la proposición.

El señor Salinas pidió la palabra para tratar de las obras de la carretera de Puente Genil a Lucena.

El señor Pineda dijo que podía tratar del asunto de una manera reglamentaria en la próxima sesión, ya que no figuraba entre los acuerdos de la Comisión provincial.

El señor García Martínez manifestó que se había verificado la subasta, con una protesta, no habiéndose comprendido la cuestión entre los acuerdos de la Comisión por no haberse resuelto el asunto.

Por último, fueron aprobados los acuerdos adoptados por la Comisión provincial y, no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

EL SUCESO DE AYER

Fuego en el Horno del Portillo

Ayer, próximamente a las dos y media de la tarde, las campanas de las parroquias hicieron la señal de fuego, indicando que éste era en la de San Francisco.

El siniestro se había producido en la casa-horno de la calle del Portillo, propiedad de don Narciso Guerra Pañero, siendo pasto de las llamas el depósito de leña, del que no se pudo salvar nada.

Comenzó en el departamento del horno llamado la capilla, creyéndose que una chispa prendiera en el depósito de leña.

Dicho departamento quedó totalmente destruido, amenazando correr el mismo peligro el depósito de paja situado en el piso bajo de la leñera.

La criada del señor Guerra, Dolores Montoro Pérez, fué la primera que vió el fuego, dando conocimiento seguidamente a su amo, quien, en unión de los operarios de la tahona y de algunos vecinos, empezó a practicar trabajos para extinguir el fuego, mas este había ya tomado un gran incremento, siendo imposible sofocarlo en los primeros momentos.

En cuanto las campanas hicieron la señal de fuego, el teniente de alcalde don José Carrillo Pérez se personó en el lugar del siniestro y dispuso los trabajos de salvamento de muebles y efectos, efectuando estos los bomberos municipales y cuantas personas se encontraban en las cercanías de la casa incendiada.

Al lugar del siniestro acudieron el gobernador civil don José Maestre Vera, el alcalde don Manuel Enriquez Barrios, el exalcalde don Salvador Muñoz Pérez, los tenientes de alcalde y concejales don Francisco Fernández de Mesa, don Sebastián Barrios Rejano, don Rafael Gavilán Bravo, don Ramón León Priego, don Rafael Gutiérrez Villegas don José Aguilar Catalán, don Manuel Tienda Argote, el juez de instrucción don Mariano González de Andía y el actuario don Manuel Carmona, el arquitecto municipal don Félix Caballero, el secretario particular del Gobernador don José Álvarez Díaz, el de don Manuel Enriquez don José Díaz Ribera, los empleados de la Sección de Obras públicas del Ayuntamiento don Rafael Sánchez Cerrillo y don Rafael Reina Fusteguera, el teniente de la Guardia civil don Florencio Borreguero, los vecinos de las casas inmediatas y amigos del señor Guerra, don Francisco Cabrera Pozuelo, don Francisco Espinosa, don Rafael Carretero y don Francisco Obreiro, el agente del cuerpo de vigilancia don Francisco Rico de Lara, el jefe de la guardia municipal don José Retamosa con fuerza a sus órdenes, el cuerpo de bomberos, un piquete de la Guardia civil, fuerza del cuerpo de vigilancia y numerosísimo público que se había estacionado en los alrededores de la casa incendiada.

A consecuencia del excesivo calor que se desprendía de la hoguera, sufrió síntomas de asfixia el bombero Rafael Sánchez Simón, el cual fué relevado inmediatamente y asistido en la casa siniestrada.

El expresado bombero sufrió quemaduras leves en diferentes partes del cuerpo.

A las dos horas de iniciado el siniestro, pudo ser extinguido totalmente.

El edificio en que ocurrió el incendio, como queda dicho, es propiedad de don Narciso Guerra y estaba asegurado.

Los materiales y enseres pertenecientes a la tahona no estaban asegurados, según decían en el lugar del siniestro.

El viaje de la Infanta

En el trán rápido regresó ayer de Sevilla el Gobernador civil de esta provincia don José Maestre Vera, que marchó en el expreso acompañando a Su Alteza la Infanta Doña Isabel.

La augusta dama le invitó para que le acompañase a desayunar, en el tren, a las siete y media de la mañana.

Durante el desayuno la Infanta manifestó al señor Maestre Vera que el día 15 del actual, a las 10'55 de la noche, llegará a esta capital, en el expreso, a no ser que tuviera que adelantarse el viaje, lo cual avisaría a nuestra primera autoridad.

Desde la Estación de los ferrocarriles se dirigirá al Hotel Suizo, en el que se ha de hospedar.

El día 16 por la mañana Su Alteza visitará la Mezquita, el Museo de Bellas Artes, el Puente romano, los barrios de Santa Marina y San Lorenzo, la casa del Marqués de Viana y, si queda tiempo, algún otro edificio notable.

Es probable que el mismo día, por la tarde, vaya el exconvento de San Jerónimo, en donde los Marqueses del Mérito le ofrecerán un té.

El día 16, o el siguiente, almorzará o comerá

GONZALEZ HERMANOS

SEVILLA * CORDOBA * HUELVA

Mosaicos - Azulejos - Cemento "Lafarge" - Tubos de grés - Calentadores de agua - Bañeras - Lavabos - Inodoros - Bidets, etc., etc. - Pinturas "Matolin"

EN CORDOBA GRAN CAPITAN, NUM. 19

con los Marqueses antedichos en su palacio del paseo del Gran Capitán.

Al regresar de San Jerónimo visitará las excavaciones de Medina Azahara.

En la noche del 16 la Infanta asistirá a la verbena que en su honor se celebrará en el Circulo de la Amistad.

Su Alteza ha recibido con mucha satisfacción la noticia de que se prepara tal fiesta, pues desea convivir con las cordobesas mientras permanezca en nuestra capital.

Además recibirá a cuantas personas deseen ofrecerle sus respetos.

El día 17 por la mañana visitará las Ermitas y alguna huerta de la Sierra y regresará a Córdoba para almorzar.

Después de almorzar irá a los cuarteles.

Si el tiempo se lo permite visitará también la iglesia del Juramento y algún convento de religiosas.

En el tren correo de Madrid de este día marchará a Espeluy, desde donde se trasladará a la hacienda denominada del Pilar, en la que se detendrá para comer, invitada por sus dueños los señores de Prado Palacios.

Luego continuará el viaje a Jaén.

Es el deseo de Su Alteza que en todos los actos que se celebren en su honor se prescinda de la etiqueta.

En caso de que la Infanta tuviera que adelantar el viaje, este programa sería ligeramente modificado.

De Fernán Núñez

Otro éxito del doctor Romera

Es objeto de la atención general de este vecindario y motivo de calurosos elogios para los interesados, la nueva y notable intervención quirúrgica llevada a cabo el domingo pasado por el doctor Romera, de esa, en el vecino de este pueblo don Rafael Rosa Cabo, de 70 años de edad, y que padecía hace 27 de una úlcera y dilatación del estómago, en el que no podía retener los alimentos, siendo su estado de tan extrema gravedad que hacía temer a la familia y conocidos, fundadamente, un próximo y triste desenlace.

La operación consistió en practicarle la gastro-enterostomía (abrir el estómago e intestino y volverlos a coser) que fué llevada a feliz término por el doctor Romera, con la rara habilidad que le caracteriza, en el corto espacio de tiempo de 25 minutos, ayudado por el doctor Navarro, cuya pericia en la administración del clorofórmo es digna de hacerse notar, y por el practicante señor Flores, con la asistencia de los señores médicos de esta localidad don Fernando Baena y don Félix Alvarez.

Los resultados inmediatos y satisfactorios de la operación se percibieron prontamente en el enfermo, pues a las 6 horas tomó leche (que antes de operado apenas podía tolerar) digiriéndola perfectamente.

Nuestra enhorabuena al joven doctor señor Romera, que no omite sacrificio en su humanitaria profesión, y que al obtener el éxito en casos desesperados como este, da prestigio a la profesión y hace honor a su fama de consumado cirujano.

Aguilar

11 Octubre.

DE HACIENDA

Pagos para hoy

Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia se harán hoy efectivos los siguientes libramientos:

Don Dionisio Pastor 875 pesetas, don Francisco Sotomayor 1.000, don Manuel Enriquez 1.800; don Joaquín Gómez 228'12, doña María Josefa Cuesta 81'52 y don Miguel Peña 462.

De Instrucción pública

El maestro de la segunda escuela de niños de Lucena don Juan Luna Pérez ha renunciado dicho cargo.

Las maestras y auxiliares de la Rambla y Priego doña Salvadora Hernández Seguí y doña Josefa Mata Frías han ascendido al sueldo de mil pesetas.

Ha sido nombrado ayudante de la sección de Ciencias del Instituto general y técnico de Cabra don Antonio Lama Valdivia.

De Castro del Río

EN MEMORIA DE UN HOMBRE ILUSTRE. — En el Hospital de Jesús Nazareno se ha verificado el descubrimiento de una hermosa lápida colocada en memoria del fundador de aquel benéfico centro.

Contiene la siguiente inscripción: Este Hospital fué fundado en 1741 por el licenciado Tomás de Guzmán Arellano y Osuna, clérigo de menores y órdenes, abogado de los Reales Consejos, fiscal de la Rda. Cámara Apostólica y consultor del Santo Oficio de la Inquisición de Córdoba. Este insigne fundador nació en esta villa de Castro del Río el 21 de Diciembre de 1670. Fué gran bienhechor de la patria y padre de los pobres. Murió en esta misma villa el día 9 de Octubre de 1757.

Después de aquel hermoso acto se celebraron solemnes honras por el alma del ilustre fundador.

Actuó de preste el rector de la parroquia de la Asunción don Antonio Marqués Polonio y de diácono y subdiácono los presbíteros don Rafael Villatoro y don Manuel Mármoel, respectivamente.

Ocupó la sagrada cátedra el elocuente predicador Fray Antonio de Ubeda, vicario de los capuchinos de Antequera.

En términos muy sentidos trató del piadoso fundador, a cuyo nombre han concedido perdurable recuerdo sus hermosas obras.

La lápida ha sido costeada con el legado del presbítero don Joaquín López Toribio, cooperando también don Francisco de la Rosa Salido, director del Hospital.

Terminados los actos expresados, los concurrentes, atentamente invitados por el señor Rosa, visitaron las importantes mejoras que se realizan en el expresado establecimiento benéfico.

Entre los donativos para las obras de éste figura uno de 250 pesetas de la Casa de Carbonell y otro de 50 del jefe de la Sucursal de aquella en Castro, don Antonio Carbonell Rodríguez.

Todos los visitantes tributaron entusiásticos elogios a la admirable labor que el señor Rosa viene realizando.

El Corresponsal.

Boletín Oficial

Resumen del número correspondiente al día 11 de Octubre.

Asuntamientos. — Relaciones de las vacantes de concejales que se proveerán en los Ayuntamientos de Espiel, Fuente Tójar, Zuheros, Blázquez, Aguilar, Dos Torres y Villanueva del Rey. — Cuenta del de Peñarroya correspondiente al tercer trimestre del año actual. — Anuncio de la subasta convocada por el de Córdoba para contratar el acopio y machaqueo de piedra con destino a los caminos de la ronda. — Idem de tener expuesta al público el de Pedroche la matrícula industrial. — Distribución de fondos del de Montalbán para satisfacer las obligaciones del mes corriente.

Junta municipal del Censo electoral. — Actas de constitución de las de Monturque y Alcazarcejos. — Recaudación de contribuciones de la zona de Córdoba. — Notificaciones de providencias relativas a la venta y embargo de bienes.

Regimiento Lancers de Sagunto. — Anuncio para la venta de cuatro caballos de desecho.

Gacetillas

La Escuela de Peritos

Ayer quedaron abiertas las clases del segundo curso en la Escuela de Peritos Agrícolas.

Los profesores del curso anterior se han encargado de ellas, hasta que vengan los dos ingenieros nombrados para ocupar el cargo de profesores del segundo.

Accidentes

Ayer fueron asistidas en la Casa de Socorro las siguientes personas:

Pedro Cuesta Alba, de treinta y cinco años, que vive en la calle de Arenillas, número 8, de una herida en el mentón y labio inferior, penetrante.

Carmen Contreras López, de sesenta años, con domicilio en la calle del Cañamo, número 21, de una contusión en la región frontal.

Pilar Jiménez Cubero, de un año, que habita en la calle de Juan Palo, número 5, de un esguince escapulo-humeral.

Rafael Lozano Barrios, de ocho años, que vive en la calle del Cristo, número 22, de una herida incisa en el antebrazo derecho.

Y Antonio Pérez, de treinta y seis años, con domicilio en la calle de San Juan de Palomares, número 46, de una herida en la región glútea producida por mordedura de perro.

PARA LOS SANTOS Antes de comprar coronas y faroles vean el nuevo surtido que acaba de recibir la ferretería El Candado (Conde de Cárdenas, 13) — Coronas de pluma fina y porcelana primera a precios limitadísimos sin competencia.

Teatro Circo

Ante numerosa concurrencia se verificó anoche la función en el Teatro Circo del Gran Capitán, correspondiente al público con su asistencia al aviso de que el espectáculo se efectuará a beneficio del coro y como despedida de la compañía.

Fueron acertadamente representadas las notables obras *El amigo Melquiades*, *El Príncipe bohemio* y *La sobrina del cura*, distinguiéndose la señora Menta, la señorita Maraver y los señores Alarín e Ibañez.

Por invitación de la Empresa, la notable compañía del señor Alarín retrasará la marcha a Málaga, con el objeto de que en el Teatro Circo se pueda celebrar una función en obsequio de la Infanta doña Isabel.

Durante dos días, se suspenderán las funciones de la compañía, dedicándose el teatro a cinematógrafo, y luego se verificará la mencionada función, la que seguramente será muy interesante.

Malos tratos

La vecina de la casa número 20 de la calle de Maimónides Tránsito Rubio ha denunciado ante la Guardia municipal a su yerno Ricardo Alvarez Márquez, quien maltrató a su esposa Tránsito Pérez Rubio y a una hermana de esta llamada Dolores, promoviendo con tal motivo un fuerte escándalo.

NOVEDADES — Carmen Molinello — Diego de León, 5 — Últimos modelos en sombreros y abrigos de señoras y niñas — Confección de ajuares. — Grandes existencias en ropa blanca. — Excelente calidad y precios económicos

Bautizo

En la iglesia parroquial de Santa Marina recibió anoche las regeneradoras aguas del bautismo la niña dada a luz recientemente por la señora doña Encarnación Jiménez, digna esposa de don Angel Baena Iribarren.

Fueron padrinos los tíos de la nueva cristiana doña Concepción Jiménez de Pérez y don Manuel Pérez García.

Impúsose a la neófito el nombre de María de la Encarnación.

Sensible suceso

Ayer, a las doce de la mañana, en un almacén de maderas de la carrera de las Ollerías, el operario del mismo Francisco Piedrola García tuvo la desgracia de que le cayera encima parte de una pila de tablonés.

Conducido a la Casa de socorro el médico de guardia don Celso Ortiz le reconoció, apreciándole varias heridas contusas en la región frontal.

Los Vinos de Mesa, Rioja, Valdepeñas estilo Madrid, Morites, Coñac, Champagne y Aguardiente, del despacho de La Olivarrera, son INMEJORABLES. Cister 4.

Hallazgo misterioso
Aún no se ha podido averiguar a quién pertenecían la manta y la gorra encontradas durante las primeras horas de la mañana de ayer en el sitio conocido por la banqueta del río, en el paseo de la Ribera.

Dichas prendas, que están en mal uso, fueron recogidas por la Guardia municipal y depositadas en la Jefatura del expresado cuerpo.

Los buzos del Municipio trabajaron en las inmediaciones del lugar del hallazgo sin encontrar cadáver alguno.

La Caja de Ahorros

El día 10 ingresaron en la Caja de Ahorros 32.441 pesetas por 279 imposiciones, de las cuales eran nuevas 18, y se pagaron 217.968'63 pesetas a solicitud de 71 imponentes, 12 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

Benigno Alvaro Pérez (sucesor de Acisclo Carrillo y Compañía) anuncia a su distinguida clientela el haber recibido todo el surtido de la temporada a precios verdaderamente increíbles. — Incomparables sábados de gracia. — No comprar sin visitar esta casa. — Siempre verdaderas gangas.

Hundimiento

En el molino de los Huesos, próximo a San Cayetano, se ha hundido parte de la techumbre, cogiendo debajo varias cabras y un burro.

Gran Cine

En este pabellón ha empezado a actuar una compañía de variedades, cuyos trabajos han agradado al público.

Entre los artistas que la componen figuran un adivinador del pensamiento que ejecuta las experiencias con mucha rapidez y exactitud; varios equilibristas que hacen ejercicios difíciles; una graciosa artista coreográfica de bailes andaluces y una funámbula muy notable.

Importante a las señoras

Ha llegado a esta capital, procedente de Madrid, el acreditado profesor de corte en vestidos de señora y ropa blanca Miguel del Olmo, con el fin de transmitir su enseñanza práctica sobre medidas. Corte francés. Lecciones a domicilio. Avisos Hotel Simón.

PELUQUERIA Y BAÑOS J. Linares.—Gondomar, 4 (Frente al Mercantil)

El Monte de Piedad

El lunes próximo, día 18 del corriente, se efectuará en este establecimiento la subasta pública de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en las Sucursales segunda y tercera durante el mes de Febrero último y que corresponden vender con arreglo a los estatutos de la casa.

Movimiento demográfico

Ayer se hicieron en los juzgados municipales de esta capital las inscripciones siguientes:

Distrito de la izquierda. — Defunciones: Dolores Cobos Ramírez, de 92 años de edad, de anemia senil; Pilar Rodríguez Ruiz, de 58 años, de gangrena intestinal; José Nogales Hidalgo, de 5 meses, de atresia; Rafael Castro Sánchez, de 3 años, de tiple infeciosa.

Nacimientos. Luisa Márquez Antón, Luis Susín Porcuna y Patrocinio Gómez Ruiz.

Matrimonios. — Ninguno.

Distrito de la derecha. — Defunciones: María del Carmen Rubio Courtroy, de 9 meses, de gastro entero colitis; Cándida Ortiz Molinera, de 60 años, de apendicitis crónica; Juan José Buendía Arjona, de 2 años, de debilidad congénita; José Escobar Hernández, de 5 meses, de gastro enteritis.

Nacimientos. — Carmen Bruzo Arana, María Mercedes Mesa Carmona, Andrés López Gracia.

Matrimonios. — Ninguno.

Los conservadores de Villaviciosa
El día 10 del actual, y en medio del mayor entusiasmo, quedó constituido el comité local del partido liberal conservador en Villaviciosa, de la siguiente forma:

Presidentes honorarios: don José Sánchez Guerra, don Manuel González López y don Juan de Dios Porras y Aguayo.

Presidente efectivo, don Carlos Vargas Calvo. Vicepresidente, don Juan Fernández Nevado. Depositario, don José Moreno Machuca.

Vocales: don Gabriel Calvo Pérez, don Leoncio Dueñas Riego, don José Vargas Calvo, don Antonio Navarro Jiménez, don Tomás Carretero Vargas y en concepto de vocal-secretario, don Agustín López Llamas.

El presidente efectivo electo don Carlos Vargas Calvo pronunció un discurso de gracias y, a su propuesta, acordó comunicar el resultado de la reunión a los presidentes honorarios, adhiriéndose a su política liberal-conservadora.



Gran Funeraria Católica Servicios (caja y coche) para persona mayor desde 15 pesetas. — Vazquez y Fernández — Librería, 26. — Teléfono 166

Esta casa ofrece al público Coronas de todas clases y tamaños para el DIA DE DIFUNTOS.

LOS MEJORES CAFÉS

Tuete diario Almacén de coloniales **VALENTÍN GARCÍA DEL CAMPO** ANTES Caparós y Compañía

YESO DE PUENTE GENIL Calidad absolutamente pura — SACO DE 40 KILOS, PESETAS 0,95 — **GONZALEZ HERMANOS** Paseo del Gran Capitán, núm. 19

Avisos útiles

—Rafael Ruiz Molina. — Médico especialista en las enfermedades de los ojos. — Consulta de 9 a 12 de la mañana. — Para los pobres de 1 a 3 de la tarde. — Maese Luis, 22.

—Sindicato Nacional de Maquinaria Agrícola. — Véase anuncio 4.ª plana.

—GRAN HOTEL BARCELONA en Madrid. — Véase anuncio 4.ª plana.

—Hemoglobina Asimilable Stengre. Poderoso reconstituyente, estimulante de las funciones digestivas; hace recobrar pronto el apetito, normaliza el estado general. Venta farmacias.

—Alimento delicioso, siempre con Licor del Polo.

GRAN EXPOSICION NICOLÁS GUIRAO

Si siguiendo la costumbre que inició esta casa, expondrá el domingo por la noche las últimas creaciones de la moda para que el público pueda apreciar lo bien orientada que está en todo lo que se relaciona con el delicado gusto del bien vestir. — Antes de comprar deben consultarse los precios de esta casa para convencerse que es la que mejores artículos presenta y la que más barato vende.

Precios fijos. Nota: Es de gran interés para el comprador en las actuales circunstancias fijarse bien en los tintes negros y azules marino. Esta casa garantiza los que vende.

PRIMER CONSULTORIO DE NIÑOS

DR. GÓMEZ AGUADO

De la Clínica «Gota de Leche» de Madrid.

TODOS LOS DIAS DE 2 A 4. * GRATUITA DE 8 A 9

CALLE DE GONDOMAR, NÚMERO 9

CLARITA VINAGRES

Es el mejor amontillado fino de Jerez, de los señores García Delgado, de YEMA de PURA UVA, analizados por este Laboratorio Municipal de Higiene a pesetas 4 arroba, puesto a domicilio.

Para la venta, Osuna y Ceballos. — Coloniales

Teléfono núm. 271. — Córdoba

Sección Religiosa

Santo de hoy. — San Fausto y compañeros mártires de Córdoba, y San Eduardo, rey. — Mañana. — San Calixto, papa.

Jubiloo circular. — Hoy en el Hospital de Jesús Nazareno, costado por doña Pilar Trillo, por su esposo y tíos los señores Marques de Viana y Villaseca. — Mañana en el Convento de Santa Ana, costado por don Rafael Barrios, por sus difuntos.

Corte de María. — Los asociados visitarán hoy a nuestra Señora de los Remedios, en San Lorenzo. — Mañana a nuestra Señora de la Salud, en su iglesia.

Jesús Nazareno. — Hoy quinto día de novena en honor de Nuestra Señora del Pilar. Dará principio a las seis.

Nuestra Señora de la Alegría. — Hoy quinto día de novena en honor de la Santísima Virgen. Dará principio a las seis y media.

El sermón está a cargo del Licenciado D. Aparicio P. Seo de Herrera.

Santa Cruz. — Hoy tercer día de novena en honor de Nuestra Señora del Refugio; a las cinco de la tarde se expondrá a Su Divina Majestad, rezándose la estación y el santo rosario, letanía cantada, lectura de la novena, coplas, reserva y a continuación plegaria o salve.

San Rafael. El jueves 14, a las diez de la mañana, se celebrará una fiesta solemne en acción de gracias al Arcángel San Rafael, en su iglesia del Juramento, costada por doña María Conde y Laque, viuda de Cruz. Predicará don Antonio Rodríguez Pina, Cura párroco del Sagrado.

En las Escuelas. — El día 14, dirigido por un P. de la Compañía de Jesús, tendrá lugar el día de retiro mensual en la casa de las Religiosas Escuelas del Sagrado Corazón de Jesús para las señoras asociadas a la Vela del Santísimo Sacramento y para todas las que quieran hacerlo.

En Santa Ana. — Mañana primer día de la solemne novena que anualmente dedican a su Seráfica Madre Santa Teresa de Jesús las Carmelitas Descalzas de esta ciudad.

A las ocho de la mañana habrá Misa de exposición, empezando el jubileo de las 40 horas.

A las cinco y media se rezará el santo rosario, siguiéndose el ejercicio de la novena y terminándose con la reserva del Santísimo.

Mes del Rosario

San Agustín. — Solemnes cultos que los RR. PP. Dominicos, la Asociación del Rosario y otros fieles dedican en el mes de Octubre a la Santísima Virgen del Rosario.

Al toque de oraciones se expondrá S. D. M., rosario cantado y motetes, continuando en esta forma los ejercicios hasta el día 31. Habrá sermón los domingos.

La misa de ocho y el manifesto, se costeados por doña Brígida Molina, o sus difuntos.

Las misas que se celebren el día 13 en la iglesia parroquial de San Nicolás, desde las ocho y media en adelante, serán aplicadas por el alma del señor don Rafael Barbedo Vergel, que falleció el 13 de Octubre de 1899.

Su viuda, hijos e hijos políticos ruegan a sus amigos lo encomienden a Dios nuestro Señor.

Las misas que se celebren el día 14 del corriente en la Iglesia parroquial de San Pedro, desde las siete a las diez, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del excelentísimo señor don Pedro López Amigo (q. e. p. d.) que falleció el día 14 de Marzo del corriente año.

Su viuda, hijos, hijos políticos y demás familia solicitan a sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarlo en sus oraciones a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen de Lourdes.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos.

Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARRREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal.

Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los medicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite folleto á quien lo pida.

José Barea, hijo

Labrador, ganadero y abastecedor de carnes

Precios al público. — Vaca con hueso, a 2'20 pesetas. — Idem sin hueso, a 2'92. — Ternera con hueso, a 2'46. — Idem sin hueso, a 3'46. — Macho, a 1'72.

Venta. — Se hace de una huerta en los ruedos de la población. Para informar en la Ferretería la Campana con don José Molleja.

José Barea, hijo

Pan extra catalán, kilo, a 0'50 pesetas; idem de 1.ª, kilo, a 0'46; idem de familia, kilo, a 0'40.

Anís "La flor de Rute,"

FUMADORES Pedid papel maras; Zaida, Batalla Puente Alcolea y Barquillero. Kiosco de la plaza de Cánovas.

PASTA RADIOZ

Usando esta pasta os veréis inmediatamente libres de ratas, ratones, musgajos, etc. — Los resultados son sorprendentes.

Depósito exclusivo en Córdoba, Doctor Villagas, farmacéutico, San Felipe, 13.

ELECTRICIDAD.

Nadie hará a V. instalaciones eléctricas de todas clases como GUERRERO, ni encontrará V. en parte alguna tan variado surtido de lámparas y aparatos, para las mismas, como en la Casa de Guerrero, Francisco Guerrero. Alfonso XIII, n.º 38.

Leche de cabra. — Se vende pura, por cuenta del ganadero, en el kiosco de las Tendillas, por mañana y noche, a 60 céntimos litro. — Se reparte a domicilio.

DOCTOR NAVARRO.

Especialista en enfermedades de los Oídos, Nariz y Garganta. Consulta de 1 a 3

Horno de San Juan, 4 (Laboratorio Municipal)

Gremio de sastres sin géneros

Los síndicos y clasificadores del gremio de sastres sin géneros invitan a los señores que lo componen para que concurran a la junta de agravios que se ha de celebrar en la Cámara de Comercio el día 15 del corriente, a las diez de la noche.

Gremio de tabernas

Segunda citación. — Los síndicos y clasificadores del gremio de vinos, aguardientes y licores al por menor en tabernas, tarifa 1.ª, clase 9.ª bis, citan a sus compañeros el día 15 del corriente, para celebrar la junta de agravios, en la calle de José Rey 31, a las dos y media de la tarde.

GRAN CAFÉ "LA PERLA,"

Ultimas noticias de la guerra

De 4 de la tarde a 5 de la madrugada
Madrid

Despachando con el Rey
A la hora de costumbre estuvieron en Palacio, despachando con el Rey, el Presidente del Consejo y los ministros de la Gobernación y de Hacienda.

Firma de la Presidencia
El Rey ha firmado los siguientes decretos de la Presidencia del Consejo de ministros:

Resolviendo una competencia entre el Gobernador civil de Pontevedra y la Audiencia de la Corona.
Idem otra entre la Audiencia de Burgos y el Alcalde de Laredo.

Audiencias regias
El Rey concedió audiencias a los Subsecretarios de los Ministerios de Gracia y Justicia y de Hacienda, al Conde de Cabra y a otras personalidades.

También recibió a una comisión del Laboratorio químico-farmacéutico, la cual dió cuenta al Monarca de los trabajos que dicho Laboratorio realiza.

Regreso de un ministro
Procedente de San Sebastián regresó esta mañana el Ministro de la Gobernación, acompañado de su familia.

Recibióle el personal de su Ministerio y varios amigos.

Lo que dice Dato
El Jefe del Gobierno recibió a los periodistas y les dijo que el jueves próximo marchará el Rey a Valladolid para inaugurar el Congreso de Ciencias.

Desde allí irá a San Sebastián, donde permanecerá tres días con su madre.
A fines del mes actual pasará una temporada en la Granja.

Dato confirmó la noticia de que todas las repúblicas americanas han reconocido el nuevo Gobierno mejicano de Carranza, lo cual es una garantía de que se restablecerá la paz en Méjico, proporcionando grandes beneficios a aquel país y a los numerosos españoles que tienen en él intereses.

También dió cuenta de la dimisión del ministro francés Delcassé y de haberse encargado de su cartera Viviani.

Por último aseguró que en Marruecos no ocurre novedad.

Almuerzo
El Presidente del Consejo y el Ministro de la Gobernación han almorzado hoy juntos.

Combinación de gobernadores
Es probable que mañana se firme una combinación de gobernadores basada en la provisión del gobierno de Baleares, vacante por muerte de Martínez Campos.

Comprenderá pocas provincias.

Una petición
Una comisión de topógrafos ha visitado al Ministro de Instrucción pública para solicitar que se deje sin efecto una disposición relativa a las vacantes del cuerpo de ayudantes topógrafos.

El conflicto del pan
El Ministro de la Gobernación celebró una larga conferencia con el Gobernador civil para tratar del conflicto del pan.

Es probable que mañana o el jueves se consiga una solución definitiva.

La cuestión del azúcar
Una comisión de la Federación gremial de la industria azucarera ha visitado al Ministro de Hacienda para interesarse que procure por todos los medios posibles suspender la elevación del precio de dicho artículo.

Romanones
Ha regresado del campo el Conde de Romanones.
Sigue ocupándose en los preparativos de las elecciones municipales.

Los toreros heridos
Ha llegado de Valencia el matador de toros Posada.
Está muy mejorado.
Créese que se le cerrará pronto la herida.
También continúa mejorando Torquito.

La fiesta de la raza
Organizada por la Unión Ibero-Americana se celebró esta tarde la fiesta de la raza.
El acto revistió gran solemnidad.
Presidió el Ministro de Estado.
Asistieron el Obispo de Sión, Labra, Conde Luque, Cavestany, Palomo, otras personas de significación y muchas damas.

Conde Luque pronunció un elocuente discurso abogando por la unión de la raza.
Dijo que predicar hoy la paz y la unión aunque es un deber parece un sarcasmo, pues vemos a la civilización esclava de la barbarie.
Después leyéronse la memoria de la Asociación y las adhesiones de los presidentes de las repúblicas sudamericanas.

Cavestany pronunció un notable discurso haciendo votos por la unión de los pueblos que hablan el idioma castellano.
Expuso la necesidad del intercambio universitario y terminó invocando la paz para que sea pregonada en el idioma de Cervantes.

Otros concurrentes también usaron de la palabra en términos muy expresivos.
El Marqués de Lema hizo el resumen de los discursos.

Lamentó que las circunstancias actuales enturbiaran la alegría que debía brillar en aquel acto y declaró, en nombre del Gobierno, que el ideal de éste es llegar a la unión ibero-americana.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

La tarde de Dato
El Jefe del Gobierno pasó la tarde en su despacho de la Presidencia.
Recibió varias visitas.

La apertura de las Cortes
Personas relacionadas íntimamente con el Gobierno aseguran que el día 3 de Noviembre se verificará la reapertura de las Cortes.

La Patrona de la Benemérita
El instituto de la Guardia civil ha dedicado hoy solemnes fiestas religiosas a su patrona la Virgen del Pilar.

Corrida aplazada
Ha sido aplazada hasta la semana próxima la corrida de toros anunciada para esta tarde en la plaza de Madrid a beneficio del exmatador Cayetano Leal.

La suspensión ha obedecido a no poder tomar parte en la fiesta Gallito por tener una mano lastimada.

El Palacio de Justicia
En el Ministerio de Gracia y Justicia se ha reunido la comisión encargada de elegir el proyecto para construir el Palacio de Justicia, continuando el examen de los planos presentados.

Una ballena
Comunican de Sanlúcar de Barrameda que en aquellas aguas ha aparecido una ballena, de quince metros de longitud.
Ha llamado la atención de los pescadores, pues nunca han encontrado en dichos lugares estos cetáceos.

Supúese que perdió el rumbo y quedó en seco durante la pleamar.
Muchos curiosos acuden a la playa para ver a la enorme ballena.

Servicio de vapores
La prensa de Algeciras pide al Gobierno que designe aquel puerto para la salida y llegada de los vapores del nuevo servicio establecido entre la península y Larache.

La Infanta Isabel
En el tren expreso llegó a Sevilla la Infanta doña Isabel.
En la estación la recibieron las autoridades de todos los órdenes, representantes de las corporaciones oficiales, muchas damas y numeroso público.

Una compañía del regimiento de Soria con bandera y música le tributó los honores.
La augusta dama se dirigió al Alcázar, donde también le rindió honores una compañía del regimiento de Granada.

Después de descansar un rato fué a la basílica, oyó Misa en la capilla de Nuestra Señora de los Reyes y examinó detenidamente el templo.
Subió a la Giralda para admirar el hermoso panorama que se vé desde ella.

Regresó al Alcázar a la hora del almuerzo y después de éste concedió varias audiencias.
Esta tarde, en el automóvil del Capitán general, fué a ver las obras de la corta de Tablada y de la Exposición Hispano-Americana.

También estuvo en la Casa de Pilatos.
El Ayuntamiento obsequióla con un te.
El público, al encontrar en las calles a la augusta dama, la aplaudía y vitoreaba con entusiasmo.

Las fiestas de Zaragoza
En Zaragoza han empezado con extraordinaria animación las fiestas en honor de Nuestra Señora del Pilar.
En todos los trenes llegan numerosísimos forasteros.

Esta mañana recorrió las calles de la población la cabalgata de gigantes y cabezudos.
En la basílica celebróse una función solemnisima en la que ofició el Arzobispo y a la que asistieron innumerables fieles.

También con gran brillantez efectuóse la bendición de la bandera de los exploradores, acto al que concurrieron las autoridades, corporaciones y numeroso público.

En la Casa del Amparo el Ayuntamiento repartió una abundante comida a los pobres.
Al acto asistieron todos los concejales.
La guardia civil dedicó una brillante fiesta a su Patrona.

Las bandas militares de música recorren las calles.
Por el templo del Pilar desfilan millares de forasteros que admiran la suntuosidad del templo y la riqueza de las alhajas de la Virgen.

Esta noche ha habido vistosos fuegos artificiales.

Un barco perdido
Dicen del Ferrol que el capitán y los oficiales del vapor inglés Highland Warrior, en vista de la imposibilidad de salvarlo, han salido para Inglaterra.

De los restos del buque se ha encargado el representante de la empresa a que pertenecía.

Barco hundido
En el Ferrol, a causa del furioso temporal reinante, se hundió una gabarra de un buque, la cual conducía una enorme carga.
Pudo salvarse una vajilla valiosísima.

Robo en el tren
Cerca de Orense ha sido víctima de un robo un ganadero que viajaba en un departamento de tercera de un tren.
Un individuo que iba en el mismo departamento dió un cigarrillo, el cual lo narcotizó.
Al despertar el ganadero advirtió que le faltaba la cartera en la que llevaba cuatro mil ciento cuarenta pesetas.
El ladrón desapareció y no ha sido posible capturarle.

Oro para España
Comunican de Vigo que ha fondeado en aquel puerto el vapor inglés Araguaya, procedente de Inglaterra.
Ha desembarcado cuarenta cajas con doscientas mil libras esterlinas en oro para el Crédit Lyonnais y veinte con cien mil para un banquero de Madrid.

Declaraciones de unos tripulantes
Ha llegado a Cádiz el vapor Elizaguirre, procedente de Manila y con rumbo a Liverpool.

Sus pasajeros dicen que han efectuado el viaje sin novedad.
En todos los puntos en que el barco hizo escala notaron que los ingleses adoptaban grandes precauciones.

En Suez había ochenta mil soldados austríacos e indios mandados por jefes y oficiales ingleses.
Al pasar el Canal colocáronse sobre la cubierta del buque sacos de arena, por temor a las agresiones de los turcos.

A la entrada de dicho canal se hallaban cuatro acorazados ingleses, y a la salida otros cuatro franceses y uno italiano.
En Port Said embarcaron varios pasajeros en el Elizaguirre.

Novillos en Barcelona
En la plaza de las Arenas, de Barcelona, se celebró esta tarde una corrida de novillos a beneficio de la colonia aragonesa.
Presidiéronla hermosísimas mujeres de dicha colonia.

Hubo un lleno completo.
El ganado resultó bravo.
Ballesteros toreó bien; con la muleta demostró valentía, haciendo faenas vistosas, especialmente en su segundo, y al herir estuvo superior en uno y bien en otro.

Fortuna trabajador y con el estoque lo mismo que su compañero.
La fiesta de la raza
En Vigo se celebró con extraordinaria brillantez la fiesta de la raza.

Organizóse una procesión cívica en la que figuraban las autoridades, corporaciones, representantes de todos los elementos de la población e inmenso gentío.
Acompañábanla varias bandas de música.

La procesión recorrió las principales calles de la ciudad, dirigiéndose a la plaza de la Alameda, en la que había una muchedumbre extraordinaria.
Allí se pronunciaron elocuentes discursos y se cantó el Himno de la raza.

El acto terminó con la Marcha Real, que produjo un entusiasmo delirante.

Los jaimistas
Comunican de Barcelona que el domingo celebrarán una romería al santuario de Montalegre los jaimistas disidentes del Comité.
Este efectuará otra gira a Capellades.
El objeto de tales actos es proceder al recuento de las fuerzas de cada fracción.

Obreros sin trabajo
Participan de Gerona que se han suspendido las obras de la carretera de Tosa a San Feliú de Guixols, quedando sin trabajo doscientos cincuenta obreros.

Extranjero

=LA GUERRA=

INTERNACIONAL

Comunicación alemana
El gran cuartel general del ejército alemán comunica los siguientes informes:
En el teatro oriental de la guerra rechazamos varios ataques de los rusos en Dunaburg y Baranowich.

En Smorgen derribamos un aeroplano enemigo.
En Wola hicimos a retroceder al adversario.
En Beelkojavol obligamos a los moscovitas a abandonar sus posiciones.

Nos apoderamos de la altura de Kladki.
Cruzamos el Danubio entre Gradeste y Sabas.
Entre Zarhkov y Nerijow ocupamos unas alturas de gran importancia estratégica.

En Oraska también nos apoderamos de una posición.
En estas operaciones hicimos prisioneros a catorce oficiales y mil doscientos cuarenta y dos soldados y nos apoderamos de diecisiete cañones y cinco ametralladoras.

En el teatro occidental rechazamos varios ataques en Souchez, Neuville, la Champagne y Mesnil.
En diversos puntos derribamos ocho aeroplanos enemigos y perdimos un biplano.

Parte francés
En París se facilitó a las tres de la tarde la comunicación siguiente:
Durante la noche última siguieron los combates en los alrededores de las trincheras conquistadas ayer al Norte y al Este de Souchez y en las alturas de Folies.

Hicimos ciento cincuenta prisioneros.
En el resto del frente hay un bombardeo violentísimo por ambas partes en la Lorena, en las regiones de Reillon y Amerviller.

Comunicación rusa
En San Petersburgo se ha comunicado un parte oficial que dice así:
Uno de nuestros aeroplanos bombardeó a Tabuerca, produciendo daños de consideración.
En Dunaburg siguen librándose violentos combates.

En uno de éstos obligamos al enemigo a abandonar varias trincheras.
Nos apoderamos de Ourt.
También ocupamos a Semin después de sangrienta lucha.

En el frente del Cáucaso rechazamos a los turcos.

Parte italiano
He aquí los informes del último parte oficial comunicado en Roma:
En Addige y Brentas avanzamos hasta llegar en varios puntos a las posiciones enemigas, destruyendo algunas defensas y haciendo numerosos prisioneros.

En Asiero rechazamos un ataque del adversario, causándole muchas bajas.
En el frente del Corso también progresamos.

Parte serbio
Una parte comunicada en Nisch dice lo siguiente:
En los frentes del Danubio, el Save y el Morawa rechazamos al enemigo tras encarnizados combates, apoderándonos de cañones y ametralladoras.

En Somerderevo derrotamos completamente a los adversarios.

En Belgrado empujamos al enemigo hacia Dedigne.

Parte austriaco
En Viena se ha facilitado la siguiente comunicación oficial:
En el frente Noroeste ha decaído bastante la actividad del enemigo.

Este emprendió varios ataques contra nuestras líneas en Strypa, pero todos fracasaron.
En el sector de Zelesnik y Sty rechazamos al adversario.

También fué rechazado por nuestras tropas un ataque de los italianos contra Mantzliar.

La intervención de Rumania
El periódico «L'Echo», de París, publica un despacho de su corresponsal en Roma, el cual asegura que el Presidente del Consejo de ministros rumano, en sus últimas entrevistas con los representantes de las potencias aliadas, dió a entender que Rumania luchará en contra de Bulgaria, Alemania y Austria, pero el Gobierno se reserva el momento de entrar en acción.

Victoria de los rusos
Nuevos despachos de San Petersburgo dicen que las tropas rusas empujaron al enemigo en el frente de Strypa, haciéndole más de dos mil prisioneros y apoderándose de diez ametralladoras y cuatro cañones.
Los moscovitas persiguieron al adversario con éxito.

Búlgaros y serbios
Comunican de Nisch que los búlgaros han atacado a los serbios, por primera vez, frente a Kuzavatz.

Consejo de ministros
Los ministros franceses han celebrado hoy consejo en el palacio del Eliseo, presidido por Poincaré.

Un discurso de Viviani
Telegrafan de París que Viviani pronunció su anunciado discurso en la Cámara de los diputados, exponiendo la situación diplomática.
Recordó que, desde los comienzos de la guerra, la cuestión balcánica fijó la atención mundial.

Sostuvo que el tratado de Bucarest sembró el rencor entre el Rey y el pueblo.
Los gobiernos aliados buscaron medios para hacer frente a la situación, con un espíritu de justicia, intentando restablecer la unión balcánica, pero las gestiones fracasaron a pesar del apoyo de Rumania, Grecia y Serbia.

Respecto a Turquía—añadió—cogida del brazo de Alemania, no podíamos guardarle consideración alguna.
Nuestros esfuerzos no resultaron estériles, pues encontramos a Rumania predisposta en favor de la inteligencia balcánica.

Su movilización le permitirá rechazar cualquier agresión y defenderse.
Alemania tiene la impresión, por las observaciones hechas en sus fronteras, de que Rumania, en el caso de intervenir en el conflicto, obtendría la victoria.

Bulgaria no titubeó en pedir a la valiente Serbia grandes concesiones y Serbia se resignó al sacrificio pensando en las compensaciones que le reportaría el triunfo.

La actitud ambigua del Gobierno búlgaro impulsó al Gabinete helénico a mantener una política expectante.
Bulgaria contestaba tardíamente a nuestras proposiciones y negociaba a la vez con nuestros enemigos, firmando una inteligencia con Turquía y comprometiéndose con Alemania a la movilización búlgara.

Tal fué la respuesta a nuestras preguntas amistosas sobre las intenciones de su Gobierno.
Entre tanto los imperios centrales concentran fuerzas en la frontera de Serbia.

En vista de todo esto retiramos nuestras proposiciones y recuperamos la libertad de acción.
Por su parte Serbia, la heroína cuyo valor no han logrado mermar tres guerras sucesivas, preparábase para contestar en dos de sus frentes a los ataques concertados entre los gabinetes de Berlín, Viena y Sofía.

Nosotros no podíamos consentir el aislamiento de Serbia y, en virtud de que la interrupción de las comunicaciones de nuestras aliadas le impedían auxiliarla, teníamos la obligación de pasar a Salónica.

Desde la movilización búlgara empezamos las negociaciones con el Gobierno helénico, pues además existía el tratado con Serbia y Grecia consideraba probable una agresión de Bulgaria.

El orador negó energicamente que pueda compararse la acción efectuada sobre Salónica con la violación de la neutralidad de Bélgica, añadiendo que las condiciones en que se efectuó el desembarco y las simpatías con que fueron acogidos los franceses demuestran lo contrario.

De común acuerdo los aliados—continuó Viviani—Francia e Inglaterra van a emprender una acción enérgica.

La principal preocupación que tenemos es la defensa de nuestro frente, la liberación de nuestro territorio y del de Bélgica.

Ningún otro Gobierno hubiera podido interpretar de otro modo nuestro deber, trágico pero sencillo.
Este consiste en emprender una acción que, sin debilitar nuestro frente, nos permita cumplir la misión que nos imponen nuestro interés y el honor.

Estamos de perfecto acuerdo con Joffre y los gobiernos británico y francés también lo están en socorrer a Serbia, que nos ha pedido apoyo y se lo concederemos respetando el tratado de Bucarest, el cual garantizamos.

Rusia también se une con sus aliados para auxiliar a Serbia y mañana sus tropas pelearán a nuestro lado.

Jamás unión alguna—terminó diciendo el orador—fué más estrecha, más completa que la que hay entre Francia y sus aliados ni jamás hemos tenido más confianza en la victoria común.

Viviani fué interrumpido varias veces por ruidosos aplausos y, al concluir, obtuvo una gran ovación.

La Cámara aprobó unánimemente las declaraciones del Jefe del Gobierno y acto seguido suspendióse la sesión hasta mañana.

Nombramiento
A propuesta del Ministro de Marina francés ha sido nombrado sucesor del almirante Delaperré el vicealmirante Dartigue.

Informes de los Balcanes

Según noticias de los Balcanes recibidas en Viena, las tropas austro-alemanas avanzaron por Bulgar y rechazaron al enemigo hasta sus atrinchamientos del Sudeste y Sudoeste de la ciudad.

Las divisiones germánicas y austriacas han ganado bastante terreno después de la conquista de Belgrado.

Los austro-húngaros se han apoderado de numerosos cañones y gran cantidad de material de guerra y han hecho prisioneros a diez oficiales y ochocientos soldados.

El ejército yanqui
En Washington se asegura que el Presidente de la república de los Estados Unidos, en su próximo mensaje al Parlamento, propondrá la reorganización del ejército, solicitando para este fin un crédito de doscientos cincuenta millones de dólares.

El ejército deberá reforzarse con ciento veinticinco mil soldados regulares y ciento setenta y cinco mil reservistas.
El Ministro de Marina apoyará esta petición con interés.

De Salónica
Dicen de Atenas que el cuartel general de los aliados en Salónica ha sido instalado en tres hoteles.
Han desembarcado tropas de todas las armas, acampando en las afueras de la población.

Han salido en dirección a Salónica agregados militares de Francia, Italia e Inglaterra.
Después de la excitación de los últimos días se han vuelto a calmar los ánimos.
Sólo en el pueblo se notan síntomas de inquietud.

Otras noticias

La curación de la diabetes
Comunican de París que la fundación Rockefeller ha descubierto la cura positiva de la diabetes.

Los experimentos hechos en los hospitales han tenido magníficos resultados.
El tratamiento se basa en el suministro de bicarbonato sódico en pequeñas cantidades.

En casos graves se aplica por medio de inyecciones hipodérmicas.
El doctor Bizzar, médico de la citada fundación, afirma que los casos más graves han cedido con este tratamiento.

Una huelga
En Pozzuoli se ha declarado la huelga general.
Más de cinco mil obreros han abandonado el trabajo.

Las calenturas intermitentes

empobrecen la sangre, las Píldoras Pink las enriquecen.
Las fiebres palúdicas o calenturas intermitentes tienen un efecto inmediato que es una grande alteración en la composición de la sangre. El número de glóbulos rojos de la sangre en quien padece calenturas disminuye de manera considerable; puede decirse que no es sangre; ya no es sino un compuesto sin cualidades nutritivas, casi no es más que agua. En tales condiciones con facilidad se comprende que está profundamente alterado el organismo, puesto que de la sangre toma su alimento, su vitalidad y su resistencia; y de igual modo se comprende que bastará restituir a la sangre su composición normal para que cesen todos los síntomas propios de la calentura. Por esto las Píldoras Pink, que tienen por objeto dar a la sangre gran riqueza de glóbulos rojos, restituyéndola su composición normal, han de producir excelentes resultados en el tratamiento de las fiebres palúdicas y de la anemia que es su consecuencia acostumbrada.

Tal fué la respuesta a nuestras preguntas amistosas sobre las intenciones de su Gobierno. Entre tanto los imperios centrales concentran fuerzas en la frontera de Serbia.

En vista de todo esto retiramos nuestras proposiciones y recuperamos la libertad de acción. Por su parte Serbia, la heroína cuyo valor no han logrado mermar tres guerras sucesivas, preparábase para contestar en dos de sus frentes a los ataques concertados entre los gabinetes de Berlín, Viena y Sofía.

Nosotros no podíamos consentir el aislamiento de Serbia y, en virtud de que la interrupción de las comunicaciones de nuestras aliadas le impedían auxiliarla, teníamos la obligación de pasar a Salónica.

Desde la movilización búlgara empezamos las negociaciones con el Gobierno helénico, pues además existía el tratado con Serbia y Grecia consideraba probable una agresión de Bulgaria.

El orador negó energicamente que pueda compararse la acción efectuada sobre Salónica con la violación de la neutralidad de Bélgica, añadiendo que las condiciones en que se efectuó el desembarco y las simpatías con que fueron acogidos los franceses demuestran lo contrario.

De común acuerdo los aliados—continuó Viviani—Francia e Inglaterra van a emprender una acción enérgica.

La principal preocupación que tenemos es la defensa de nuestro frente, la liberación de nuestro territorio y del de Bélgica.

Ningún otro Gobierno hubiera podido interpretar de otro modo nuestro deber, trágico pero sencillo. Este consiste en emprender una acción que, sin debilitar nuestro frente, nos permita cumplir la misión que nos imponen nuestro interés y el honor.

Estamos de perfecto acuerdo con Joffre y los gobiernos británico y francés también lo están en socorrer a Serbia, que nos ha pedido apoyo y se lo concederemos respetando el tratado de Bucarest, el cual garantizamos.

Rusia también se une con sus aliados para auxiliar a Serbia y mañana sus tropas pelearán a nuestro lado.

Jamás unión alguna—terminó diciendo el orador—fué más estrecha, más completa que la que hay entre Francia y sus aliados ni jamás hemos tenido más confianza en la victoria común.

Viviani fué interrumpido varias veces por ruidosos aplausos y, al concluir, obtuvo una gran ovación.

La Cámara aprobó unánimemente las declaraciones del Jefe del Gobierno y acto seguido suspendióse la sesión hasta mañana.

Nombramiento
A propuesta del Ministro de Marina francés ha sido nombrado sucesor del almirante Delaperré el vicealmirante Dartigue.

EL TIEMPO
Por el Instituto general y técnico se hicieron las observaciones meteorológicas siguientes durante las veinticuatro horas del día de ayer:
Temperatura máxima al sol y al aire libre, 30°80.—Idem idem a la sombra, 23°40.—Idem mínima, 12°20.—Idem media, 17°80.—Oscilación, 11°20.—Agua de lluvia en milímetros, 1°20.—Agua evaporada en milímetros, 2°00.
Observaciones verificadas a las ocho de la mañana:
Altura barométrica en milímetros a 0° 751°10. Temperatura a la sombra, 13°80.—Idem del termómetro húmedecido, 12°80.—Tensión del vapor, 10°41.—Humedad relativa, 88°80.—Estado del cielo, nuboso.—Dirección del viento, E.—Fuerza, ventolina.—Velocidad en kilómetros, 94°30.



D. PEDRO J. JUFERA
Cl. Tarraya

Don Pedro J. Jufera, jefe de la estación de Tootana, ha tenido la amabilidad de notificarnos su curación obtenida por las Píldoras Pink, según lo explica la siguiente carta:

«Tengo el gusto de participarle que las Píldoras Pink me han sentado bien. Había tenido calenturas intermitentes, de las que quedé con gran debilidad y en malísima situación de salud. En vano experimenté muchos tratamientos reconstituyentes; ninguno me produjo resultado; no recuperé fuerzas ni ganas de comer; los dolores de cabeza no se me quitaban. Felizmente decidí tomar las Píldoras Pink; a ellas debo la curación; me han fortalecido vivamente y ahora ya estoy enteramente bien.»

Las Píldoras Pink que dan tan excelentes resultados contra las calenturas y sus consecuencias, curan fácilmente la anemia, clorosis de las jóvenes, debilidad general, enfermados derivados de la pobreza de sangre. Las Píldoras Pink también tienen poderosa acción sobre el sistema nervioso y así curan la extenuación nerviosa, neurastenia, baile de San Vito.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicadora de que contienen un prospecto en lengua española; recházense las cajas que carezcan de dicha etiqueta.

